

882498

Temuco en la ruta nerudiana

000188515

Por Marino Muñoz Lagos

Parryal fue una estación de paso en la vida de Pablo Neruda, quien nació allí un 12 de julio de 1904. Sin embargo, es su ciudad de origen, que se honra con tenerlo entre sus hijos. La magia de la poesía de la Ilustre Montaña poldida de Neruda declaró hoy en el Pueblo Neruda, el poeta estampó en su libro de oro estas palabras que lo identifican: "Mi corazón tiene raíces en Parryal. Aquí duermen mis muertos. Sabor de estas tierras y estas vías quisiera tener mi poesía. Vuelvo a serlo a través del cristal del mundo que recorri y me siento orgulloso de haber nacido aquí, entre gente sencilla y fierte. Gracias a quienes me hicieron volver al campo de mi infancia".

Es así como la poesía nortena de Neftali Ricardo Reyes Basualto, hijo del conductor de trenes José del Carmen Reyes y de la maestra de primeras letras Rosa Basualto, en el elegíaco Parryal de principios de siglo. Sus abuelos y tíos por parte de los Reyes se fueron emprendiendo juntos a emigrar, como lo hicieron el conductor de trenes y su hijo una vez que murió la casi desconocida madre, Rosa Basualto. Se marcharon más hacia el sur, pág. 8 / La Prensa Austral, Jueves 11 de julio de 1991

hacia tierras de la araucanía, al Temuco vital de aquel tiempo.

Temuco fue la ciudad pionera en la Infancia, la niñez y la adolescencia del futuro gran poeta. Allí pasó su infancia, su adolescencia, sus primeros años de juventud, sus primeros amores, los vientos inviernales, la crudaza de sus ríos poderosos; sus calles contempló a los mapuches tristes y a sus veraces latifundistas. Mirando a través de los aguaceros advirtió los horizontes de nieve y altura de sus hermosos volcanes.

Su vida también daba un vuelco. Su padre ferroviario casó en segundas nupcias con una temuquense llamada Trinidad Candia Marverde, que pasó a convivir con su madrastra, y se sabe que el niño, el poeta, se negó a emigrar. Entonces fue bautizada como la manzana, que en vez de madrastra reemplaza al tierno uso del mamá. Esta cotidianidad con sus labores abrió los ojos del pequeño Neftali, quien, poco a poco, se iba transformando en Pablo Neruda. Más tarde lo confesaría en uno de sus más atrayentes y bondadosos poemas, cuando explicaba: "Oh dulce mamadura / -nunca pude/ decir maduratura- / ahom / mi boca tembló para

definirte, / porque apenas / abri el entendimiento / vi la bondad vestida de pobre trapo oscuro, / la santidad más útil: / la del agua y la harina, / y eso fuiste la vida te hice pan / y alla te comí, / y te devolví, / tan largo al cer-

cer de devolvi / con las gomas dentro / de la casa / y tu humedad ubica / desgranando / el espero / cereal de la pobreza / como si hubieras ido / repartiendo / un río de dia-

mantes."

El niño Neftali Ricardo Reyes Basualto fue matriculado en el Liceo de Temuco, llamado el liceo de la plaza del mansano. En sus aulas estudiaron varios escritores que más tarde adieron hacia la capital para continuar estudios universitarios: publicar sus libros y hacerse presentes en la vida cultural del país. Pablo Neruda no fue la excepción.

Luego traza de él un retrato cabal y maravilloso, que se ha quedado grabado en la memoria de su cara inverna. Una cara la clásica vertical de un eschiffiano y la otra su sonrisa blanca, horizontal, llena de simpatía y de picardía. Este Monge me trajo copulinas blancas, arrugas perdidas, crisis de tozazas, y una vez descubrió para mí lo más deslumbrante, el coleóptero del cohue y de la luna. No sé si ustedes lo han visto alguna vez. Era un relámpago vestido de arco iris".

Temuco y sus vecindades marcaron el poeta. Allí quedaron sus mejores recuerdos, las primeras novias, los versos iniciales. Junto a la lluvia que cantaba dejó la euforia de sus estrofas, la humedad de sus bosques, la luminosidad de los ríos ferroviarios y el vuelo torpe de sus cielos de cuello negro que anidaban en el lago Budi, junto al poeta Augusto Winter. Un mundo casi irreal que entró en su poesía como una ráfaga de suil encantamiento.

Temuco en la ruta nerudiana [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Temuco en la ruta nerudiana [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile